
北京国际园林博览会开幕后，128 个展园盛装迎

客，其中最大的建筑——月季花造型的主展馆吸引了

众多目光。这座主展馆5万多平方米的外幕墙全部由

北京磊鑫建筑工程有限公司设计与施工，这是公司董

事长蒋清林的又一得意之作。蒋清林是北京福建总

商会常务副会长、北京磊鑫建筑工程有限公司董事

长、高级工程师。他 1987 年下海，1997 年创办北京磊

鑫建筑工程有限公司。他承接的工程曾先后获得“鲁

班奖”、“全国优质工程奖”等多个行业内顶级荣誉。

由于在建筑行业业绩突出，蒋清林获邀参与编写了幕

墙行业标准条例。

饥饿——最深的童年记忆

1957 年，蒋清林出生于厦门同安（现厦门翔安）

农村。幼年时，蒋清林家里非常贫穷。他告诉记

者，童年时代留给他最深的记忆是饥饿，他经常会

在晚上饿醒。

由于家境不好，青年时代的蒋清林承受着贫寒困

苦和常人难以想象的精神压力。逆境中的步履维艰，

培养了蒋清林坚忍不拔、吃苦耐劳的品质。

1974 年，台风刮倒了蒋清林在厦门海边的家，

他家得到了 0.1 立方米的杉木供应指标，这成为他

生命中难得一次受到的照顾，蒋清林称之为“0.1 立

方米的阳光”。

1977 年恢复高考后，蒋清林凭着自己的努力考

入厦门师范学院。毕业后，他被分配到偏远地区教

学，先后担任小学和中学教师，成为一名每日与粉

笔、黑板打交道的人类灵魂的工程师。满怀光荣与

梦想，他在三尺讲台上一干就是 7 年。

7 年间，凭着出色的工作表现，蒋清林多次被评

为“先进教育工作者”、“厦门市优秀班主任”。他原

以为教师将会是他终其一生的职业，却因一次意外

事件而被迫停职。但这次磨难最终成全了蒋清林，

他成了最先富起来的那一批人。

无奈下海开辟新路

因为突然而至的变故，蒋清林无奈地放弃了执

教生涯，走上了一条充满荆棘的未知路。离职后，没

有了收入，蒋清林决定下海经商。

但是，经商没有资本，犹如巧妇难为无米之炊，

困难重重。而且，一直为人师表的蒋清林初入商

海，难免被各种狡诈和圆滑的“伪商之道”绕晕。几

年下来，商海里收获甚微，这也让蒋清林决定离开

家乡，出去闯一闯。那一年，他 30 岁。

下海初期，蒋清林在人生地不熟的湖北做业

务员，每天背着一个很大的牛津包上门搞推销。

包里装满瓷砖、石材、琉璃瓦，最重的时候有五六

十斤。蒋清林没有专业知识，还听不懂当地话，推

销的难度非常大。有一次在一家单位，兜里的两

包烟都发完了，他还没能插上一句话。这还不算

什么，最落魄的一次是身上剩下的钱只够住宿 3

天，没有多余的钱吃饭，为了省钱，蒋清林摸索出

减少能量消耗的一套方法：连续 3 天在床上躺着，

减少活动，光喝水。

那一段艰苦的日子，蒋清林至今记忆犹新。

蒋清林告诉记者，他人生中的第一单生意是卖给

黄石市几千块瓷砖，而且是他自己一个人从火车站用

板车一车一车地把磁砖拉到客户指定的地方。就是

这些别人嫌小不愿意做的生意，帮蒋清林完成了最初

的“原始积累”。有时在郊区因为谈业务太晚没有车

回去，他便饿着肚子走几十里山路，常常到旅馆脚一

放进水盆里，人就睡着了。

就这样，蒋清林在 3 年内跑遍了整个湖北的大

小城市，业务一年比一年多。7 年的原始积累，每一

分钱都是他跑出来的。他说，自己没想过取巧，该

交的税一分没少过，自己的原始资本积累不带原

罪，他因此而骄傲。

摸爬滚打 梦想启程

1993 年，蒋清林来到北京从事建材销售代理和

施工安装工作，白天上班，晚上看书，不忘积累和沉

淀。天道酬勤，3 年里，他的事业慢慢有点起色，生

活不再那么拮据，还小有积蓄。

1997 年，蒋清林觉得建筑行业可以大有作为，

就毅然拿出所有家当，成立了北京磊鑫建筑工程有

限公司，主要承接建筑内外装饰工程。公司最初的

员工加上蒋清林，只有 3 个人。但是，凭着踏实肯

干和一股冲劲，蒋清林的事业逐渐风生水起，他也

实现了从一名人民教师到商人的成功转型。

每 当 回 想 起 1997 年 首 次 主 持 的 大 型 项 目 工

程—— 文 化 部 办 公 大 楼 外 墙 石 材 幕 墙 设 计 与 施

工安装，蒋清林的神情便流露出无限骄傲。当时

建筑幕墙在中国还不普及，幕墙应用技术方面还

是空白，但是，蒋清林有在建材行业摸爬滚打多

年积累起来的知识，有闽商面对困难时的勤勉和

倔强，所以，他过关斩将一举中标文化部大楼的

幕墙装修项目。

项 目 实 施 期 间，蒋 清 林 以 工 地 为 家，组 织 专

家研究施工方案，到福建实地挑选石材。项目顺

利完工后，北京磊鑫建筑工程有限公司得到了建

设方的肯定，而且，1998 年 12 月，公司承建的文化

部 新 办 公 楼 幕 墙 工 程 还 荣 获 了 标 志 着 中 国 建 筑

业工程质量最高荣誉的“ 鲁班奖”。这让蒋清林

倍感荣耀。

16 年来，蒋清林一手创建的北京磊鑫建筑工程

有限公司已经发展成集装饰装修、建筑幕墙、材料供

应及房地产投资等多项经营于一体的综合性建筑企

业，荣获“中国建筑装饰行业十大影响力品牌”等荣

誉，并入选中国优秀企业数据库。

身为北京福建企业总商会和北京厦门商会的

常务副会长，关心社会、回馈社会是蒋清林在事业

成功后的新梦想。2012 年 7 月，“台湾青少年海峡

两岸和谐之旅”启程，23 名来自宝岛台湾的孤儿全

程以自行车为交通工具，从北京到厦门骑行 3200 公

里，历时 1 个月，这项被称为“单车天使”的活动引

起了两岸广泛关注。但很少有人知道，正是蒋清林

以北京厦门商会的名义资助了这个活动。在他看

来，这样的活动不仅可以让台湾青少年体验祖国各

地不同的风土民情，还可以让他们对中华文化有更

深的认识。

这几年来，蒋清林常常奔波于京闽两地之间，投

入了大量精力和资金，积极为家乡引资牵线搭桥。仅

在去年，为了给家乡引项目、推对接，他在京闽两地往

返 20 多趟，给投资方既当“推销员”又当“讲解员”，最

终促成了北京首开集团在厦门第一笔 30 多亿元的投

资。他说，希望在他的努力下，更多的项目能在厦门

落地生根。
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总裁论道商海人生

风云人物风云人物

■ 本报记者 傅立钢

从教师到商人 蒋清林华丽转身

夏 季 多 雨 的 北 京 是 凉 爽 的 ，但 燥 热 仍

是 主 旋 律 。 一 次 偶 然 的 机 会，在 一 个 有 些

燥 热 的 周 末，记 者 见 到 了 京 乐 坊 酒 业 董 事

长阎立耕。

走进阎立耕办公室的时候，他刚挥毫写下

“境由心生”4个大字。环顾这间办公室，茶几很

长很大，应该是定制的，一端摆放着各种香型的

白酒样品，另一端则是一套茶具和各种茶。

与想象中的有所不同，阎立耕身上少有

商人的气息，更多透着文人的儒雅。从曾经

的国有企业劳动模范到如今自己创业担任京

乐坊酒业董事长，同时兼任书画协会的副会

长，阎立耕习惯用“大道至简”来描述自己一

路走来的点滴。

“不想逾越才是障碍”

在 百 度 搜 索 引 擎 里 键 入“ 劳 模 精 神”，

出现了以下 解 释：勤 奋 工 作，无 私 奉 献；不

因 循 守 旧，不 盲 目 蛮 干；个 人 服 从 集 体；只

讲 付 出 多 少 ，不 计 得 失 。 对 于“ 80 后 ”、

“ 90 后 ”来 说 ，劳 模 精 神 似 乎 早 已 远 去 ，但

它 却 在 阎 立 耕 那 一 代 人 身 上 留 下 了 深 深

的烙印。

因为创业之前曾被评为劳模，言语之间，

阎立耕总会谈到劳模精神。凭着自己那份坚

持的劲头，从国企出来之后他涉足过很多行

业，如今终在白酒领域小有名气。

对于白酒，现在的他可以被当之无愧地

称为专家，当被问及他为什么能清晰地辨别

出各种品类的白酒时，他说，“举个简单的例

子，随便蒙上一个普通人的眼睛，你给他吃梨

和 苹 果，他 肯 定 能 准 确 地 分 辨 出 是 哪 种 水

果。为什么呢？因为平时吃的时候有将二者

的口感和味道做过对比，其实品白酒也是一

样的道理，平时比对多了，自然就对每款酒的

口感以及香气了然于心了。”

“ 我 没 学 过 化 学 ，从 一 开 始 的 门 外 汉

到 现 在 一 闻 酒 的 味 道 就 能 说 出 配 方 和

成 分 ，我 只 用 了 半 年 时 间 。”他 意 味 深 长

地 说 ，“ 我 一 直 觉 得 ，学 习 就 是 要 解 决 不

会 的 东 西 ，不 明 白 的 地 方 重 复 去 做 ，当

然 不 是 盲 目 地 重 复 ，而 是 要 有 目 标 地 重

复 ，当 你 把 不 明 白 的 弄 明 白 后 才 能 逾 越

障 碍 。”阎 立 耕 说 他 每 次 碰 到 问 题 时 就

会 用 劳 模 精 神 去 要 求 自 己 ，在 他 看 来 ，

只 有 不 想 逾 越 困 难 的 心 态 才 是 解 决 问

题 最 大 的 障 碍 。

兴趣是一切的开始

见 面 时 阎 立 耕 写 下 的“ 境 由 心 生”4 个

字墨迹未干，看着这 4 个字，夏季的燥热似

乎烟消云散了。记者对阎立耕的爱好产生

了兴趣。

“中国是世界上唯一一个能把文字变为

艺术的国家，书法经过历朝历代衍生出了很

多流派和字体，每种字体都各具特色，但是由

于现在很多所谓的专家故弄玄虚，把原本不

复杂的书法弄得很复杂，使很多想练书法的

人无从下手，不知道该怎么开始了。”已经练

了 20 多年书法的阎立耕对书法的理解相当

透彻。他还对记者谈了自己练书法的心得：

“如果你真是对书法感兴趣，就没必要刻意追

求到底该先练什么字体，喜欢什么就从什么

入门，最后写出自己的风格才最重要。”

北京市书法家协会曾如是评价阎立耕的

书法：字体流动着王羲之式的活泼生机，同时

融入了米芾的姿奇态逸，流畅洒脱，在温婉平

实中蕴涵着深邃与厚重。

阎立耕认为，兴趣才是一切的开始，这不

仅仅体现在他的书法作品里，更体现在他的

工作中，“只有对一件事情感兴趣了，你才能

够坚持着去做，无论是书法还是生活中的任

何事情，譬如我现在从事白酒行业，也是因为

我对白酒感兴趣，所以才会去坚持钻研白酒

的各种配方和创新。”

忙碌不忘当“慈父”

在外界看来，阎立耕无疑是成功的企业

家，“忙碌”是日常生活的关键词，很多时候，

他都身处各种商务谈判的场合中。但是，尽

管忙碌，他还是会留出时间和子女们待在一

起，畅聊生活中的点滴。

阎立耕的女儿曾经打趣地说：“聊天、品

茶、看老爸练书法！做了他那么多年的闺女

竟没腻，我也够佩服我自己的了！”

尽管是笑谈，但足以体现出阎立耕作为

慈父的一面。

中国的传统文化对人们的影响其实极其

深远，但每个人对传统文化的理解却是仁者

见仁，智者见智。阎立耕认为，命是天决定

的，但运是自己造的。他一直相信，对的时间

遇见对的人做快乐的事才能长久。不能勉

强，也不可奢望。如若错过，必是当下的自己

与此事无缘，也不必去纠结事情的始末。

在阎立耕看来，人生就像一杯酒，不同

的 配 方 ，就 会 呈 现 不 同 的 味 道 ；人 生 亦 如

字，不同风格的字体现出人不一样的性格。

阎立耕：人生如酒亦如字

■ 本报记者 胡心媛

在同行眼里，红星美凯龙注重工匠精神，或许与掌门人车建新

的木匠出身有关。在很多商业报道里，车建新及其红星美凯龙被贴

上了“首创者”的标签。无论从引领行业商业模式的变迁，还是提升

行业创新，车建新都在试图从根本上改变这个行业的游戏规则。

车建新在总结自己和红星美凯龙的成功之道时说：“我做事

的诀窍就是比别人做得好一点，追求更完美、更精致，从而培养

了自己的自信，积累了成就。要把每个细节做好，刚开始可能要

比别人多花 30%甚至一倍的精力，但后来就可以事半功倍。”

古代工匠鲁班，尽管早已不是当下年轻人的偶像，但在车建

新眼里，这个名字却有着非凡的意义。不仅仅因为鲁班是家具

行业的祖师爷，更因为鲁班所代表的务实精神已成为红星美凯

龙所追随的核心价值观。

在红星美凯龙，它的各个部门都在培养专家，这被认为是非

常重要的事情。车建新把当下的这个时代称为“专家时代”。他

曾经发表过一篇名为《树木剪枝的启示》的文章，大意是说一棵

树要长好，必须要进行剪枝，把不必要的枝条剪去，树才会照你

所希望的方向生长。人才的形成同样如此，只有在一个领域成

为专家之后，才可以腾出精力去孕育新的创造力。

2007 年，车建新发起针对应届毕业生的“星动力”人才储备

培训项目时，正值公司扩张的高峰期，那时所有人的注意力都集

中在了扩大业务上，没有多少人会意识到这种最古老的类似于

木匠收学徒的方式会给公司带来多大的变化。在 2007 年到 2011

年 5 年间招聘的 1200 多名大学生里，如今已晋升到经理级以上

的就达近百人，他们在区域市场的开拓方面已经可以扛起大任。

从某种角度上讲，这种逻辑跟时下大学所提倡的“全才教

育”并不那么契合。因此，在大学生刚刚毕业进入红星美凯龙

时，他们会发现在这里需要学习的东西实在太多。

车建新说，现在的这个团队是“打仗打出来的”，总部给予了

区域公司非常高的权限，而且在快速扩张期，为了迅速地复制运

营和管理流程，公司在内部推行了“学习型企业”的文化，鼓励员

工们一边工作一边学习。这让很多立志成为专才的员工有了很

强的主动性，因为他们能清楚地看到自己的发展轨迹。培养一

个商场总经理大约要 5 到 6 年时间，但红星美凯龙 80%的商场总

经理都是从内部提拔上来的，节省了很多时间和精力。

车建新说：“一个人只要专注做好一件事，就一定能成大事；

一个公司这样的人多了就一定能兴旺发达；家居行业这样的企

业多了，想不好都难。”

他认为，鲁班所代表的务实精神是一个行业的根本，鲁班

所代表的刨根溯源、专注专研、一丝不苟、做强技能等专业特质

依然适用于这个时代，在这个

动脑多过用手的时代里，鲁班

精神同样值得发扬光大。

（陈大兴）

车建新：

重新诠释鲁班精神


